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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Прокуратура и контрольно-счетная палата Таймыра приступили к плановым 
проверкам.  

Прокуратура Таймырского района в соответствии с планом работы приступила в мае 
месяце совместно с контрольно-счетной палатой (далее – КСП) к контрольным 
мероприятиям, связанным с оценкой соблюдения законодательства при распоряжении и 
использовании муниципального имущества и земельных ресурсов. В ходе проверок также 
будет проведена оценка исполнения бюджетного законодательства и законодательства о 
контрактной системе, проведен анализ соблюдения установленного порядка управления и 
распоряжения муниципальной собственностью, сообщается на сайте Таймырского 
муниципального района. В рамках начатых мероприятий председатель КСП Иосиф Ярошук 
побывал в рабочей поездке на Диксоне. Особое внимание он уделил нормативно-правовому 
регулированию в сфере распоряжения и управления муниципальной собственностью и 
земельными ресурсами в поселении. Отдельно был рассмотрен порядок учета и управления 
имуществом казны муниципального образования. Также была проведена предварительная 
оценка решений Диксонского городского Совета депутатов, утвердившего методики 
определения арендной платы за пользование объектами муниципального имущества, в том 
числе и нежилого фонда.  

Председатель КСП провел совещание с главой поселения Павлом Краусом и 
руководителями служб администрации по направлениям деятельности, посетил отдельные 
объекты, состоящие на учете в казне муниципалитета и на балансе муниципальных 
учреждений и оценил их состояние (ТБЦ, плотину питьевой воды, гаражи и условия хранения 
транспортных средств, объекты муниципального жилого фонда и нежилые помещения, 
овощник, мерзлотник, складские и другие помещения). Особое внимание представителей 
контрольных и надзорных органов обращено на бесхозные объекты и земельные участки 
(бывшая производственная база ПМК), которые, вместе с тем, задействованы в 
хозяйственной деятельности отдельных физических и юридических лиц. Администрацией 
городского поселения Диксон была представлена для проверки учетная политика, бюджетная 
отчетность, ведомости по имуществу за 2015-2017 годы, карточки счетов по поступлению 
доходов от аренды имущества и земельных участков. Проверке будет подвергнута база 
ведения бухгалтерского учета в части муниципальной собственности, представленная 
проверяющим в электронном виде, а также ведение реестров муниципального имущества.  

При оценке деятельности службы муниципального заказа поселения на предмет 
соблюдения законодательства о контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг 
были представлены реестры муниципальных контрактов, их копии и обоснования к ним. В 
процессе дальнейшего анализа будет проверено соблюдение процедурных норм при 
заключении, оплате и исполнении контрактов и договоров. 

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Утверждены даты проведения городских субботников 

Соответствующие документы – постановление Главы города и  распоряжение 
городской  администрации «Об организации мероприятий по санитарной очистке территории 
города и посёлков в летний период 2017 года» подписал Юрий Гурин. В этом году 
традиционные субботники состоятся 9,16,23 и 30 июня. 
             За каждым городским учреждением на время субботников закреплена 
дополнительная территория помимо той, которая прилегает к занимаемым объектам. Так, 
коллективу МУП «Пассажиравтотранс» предстоит навести порядок на автобусных остановках 
и в месте отдыха на реке Косая. Работники Заполярного транспортного филиала ПАО «ГМК 
«Норильский никель» будут очищать от мусора территорию, прилегающую к объектам порта и 
дебаркадера, площадь Портовиков, улицу Бегичева до «Торгового центра» и дворы в районе 
нескольких домов по улице Дудинской, Островского и Спортивной. Сотрудникам городской и 
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районной администраций поручено провести санитарную очистку территорий, прилегающих 
к трубопроводу по улице Матросова от супермаркета «Докер» до ручья «Ароматный», 
окрестностей озера  Станционного, Заполярного бульвара, площадей, расположенных в 
районе домов по улицам Щорса и Строителей. Сотрудники муниципального автономного 
учреждения «Дудинский спортивный комплекс» проведут субботники на открытых спортивных 
площадках города, а работники учреждений культуры займутся не только уборкой, но и 
созданием хорошего настроения у коллег по трудовому десанту: в составе концертной 
бригады дудинские артисты объедут весь город. 

Всего на  июньской уборке города будут задействованы коллективы  59 предприятий и 
организаций Дудинки. В санитарной очистке города также примут участие все предприятия 
потребительского рынка, которым предстоит навести порядок в радиусе 25 метров от своих 
торговых объектов. 
 
На публичных слушаниях обсудят исполнение бюджета 

Обсуждение итогов исполнения бюджета за 2016 год состоится 25 мая в 16:00. Это 
произойдёт с участием депутатов Дудинского городского Совета, специалистов профильных 
отделов городской администрации, представителей  бюджетных организаций и 
общественности города.            
          Публичные слушания будут проведены согласно Уставу города Дудинки, требованиям 
Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» в соответствии с порядком организации и проведения публичных 
слушаний в городе Дудинке. Докладчик – председатель финансового комитета 
администрации города Дудинки Марина Гришина. 
 
Долой нелегальный контент — пользуйся официальными сервисами! Библиотекари 
Дудинки предлагают читателям десятки тысяч лицензионных электронных книг.  

Дудинская центральная библиотека предлагает горожанам отказаться от нелегального 
контента, который несет в себе возможную вирусную угрозу вашему устройству, содержит 
некорректную информацию или представляет собой абсолютно другой продукт и 
воспользоваться новыми форматами чтения — электронными книгами из коллекции 
«ЛитРес» и интернет-сервисом «Национальная электронная библиотека». 
Читателям предоставляется бесплатный — за контент платит библиотека — доступ к 
десяткам тысяч лицензионных электронных книг «ЛитРес» — от популярных новинок до 
проверенной классики. Теперь нет необходимости искать книги в интернете и скачивать их из 
сомнительных источников. 

Даже однократное посещение центральной библиотеки сделает человека ее 
читателем. Вам помогут получить логин и пароль для входа в электронную библиотеку, и вы 
сможете наслаждаться чтением любимых произведений. Полученные книги сохраняются на 
устройстве и доступны для чтения в режиме онлайн, причём в любой точке мира. 

Читателям центральной библиотеки также предоставляется полный доступ ко всем 
изданиям «Национальной электронной библиотеки», где они могут на законных основаниях 
просматривать оцифрованную информацию, охраняемую авторским правом. Удобство 
сервиса заключается в том, что не нужно нигде регистрироваться — вы можете сразу 
приступить к работе в системе НЭБ, если у вас есть библиотечный абонемент. 

«Заполярная правда» 
 
Старт гонкам в Дудинке дала легендарная лыжница 

20 мая в России официально открыт летний спортивный сезон. В Дудинке же стартовали 
весенние лыжные гонки. Горнолыжная база «Кайя» приняла участников этих соревнований в 
честь 350-летия Дудинки. Особое значение массовому старту придало напутствие великой 
спортсменки, трёхкратной олимпийской чемпионки по лыжным гонкам, многократной 
чемпионки мира и СССР, пятикратной обладательницы Кубка мира, президента федерации 
лыжных гонок России Елены Вяльбе. Краткая церемония открытия завершилась запуском 
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символа юбилея. Воздушные шары золотого цвета в форме цифр 350 отправились в полёт 
из рук Елены Вяльбе и Главы города Дудинки Юрия Гурина. 

В соревнованиях участвовали 56 лыжников – студенты и преподаватели Таймырского 
колледжа, школьники, сотрудники  районной администрации и центра социального 
обслуживания «Таймырский». Судьями выступили специалисты детско-юношеской 
спортивной школы и центра туризма и творчества «Юниор». 

Дистанцию в 1000 метров первыми преодолели Евдокия Рябова, показавшая лучший 
результат среди девушек, Павел Семенков – победитель среди юношей. Оба спортсмена 
представляли ДЮСШ им. А. Кизима. Среди женщин первенствовала Галина Фадеева из 
центра соцобслуживания «Таймырский», а у мужчин победу завоевал Лев Яр из Таймырского 
колледжа. 

Весенние лыжные старты организованы районным управлением по делам молодежи, 
семейной политике и спорту, городским комитетом культуры, ДЮСШ по национальным видам 
спорта им. А.Г. Кизима, Таймырским молодежным центром. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
На внеочередной сессии Норильского городского Совета депутаты утвердили создание 
в городе общественной палаты.  

Согласно проекту, в состав общественной палаты муниципального образования город 
Норильск войдет двадцать один человек. При этом одна треть состава палаты утверждается 
главой города Норильска, одна треть утверждается городским Советом по предложениям 
депутатов городского Совета и, наконец, последняя треть формируется первыми двумя 
третями состава палаты. Правом выдвижения кандидатов в указанный состав палаты (в 
третью треть) обладают некоммерческие организации. Из числа членов палаты формируется 
совет палаты, который будет координировать деятельность всех ее членов. В совет войдет 
семь членов палаты. Для решения возникающих вопросов палата вправе создавать 
постоянные или временные комиссии и рабочие группы. Палата наделяется правом вести 
общественный контроль деятельности органов местного самоуправления в порядке и 
формах, предусмотренных 212-ФЗ «Об основах общественного контроля в Российской 
Федерации». К основным функциям общественной палаты относятся проведение 
общественных слушаний по социально значимым вопросам, проведение общественных 
экспертиз проектов нормативных актов. Палата вправе направлять запросы в органы 
местного самоуправления, а также - в органы государственной власти Красноярского края, 
направлять своих представителей для участия в заседаниях органов местного 
самоуправления. В ближайшем будущем в Красноярске будет сформирована региональная 
общественная палата, куда должны войти представители норильской палаты для 
отстаивания муниципальных интересов. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Экс-супруга Потанина подала иск к миллиардеру еще на 850 млрд рублей 

На этот раз объектом тяжбы стали права бенефициарной собственности на акции 
«Норникеля» и «Полюс Золота» 

Наталия Потанина, экс-супруга Владимира Потанина, подала иск к миллиардеру еще на 
849,2 млрд рублей. Копия заявления имеется в распоряжении Forbes. 

В документе говорится, что Потанина требует признать общим имуществом супругов и 
разделить акции иностранных компаний Pharanco, Bektanco, Decoso и Lovenco, права к 
трастовым управляющим/доверительным собственникам акций эти компаний, права к 
трастовым управляющим/доверительным собственникам акций ОАО «ГМК «Норильский 
никель» и ОАО «Полюс Золото», а также взыскать с миллиардера денежную компенсацию за 
причитающуюся ей долю. 
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Как рассказал Forbes представитель истицы, причиной для подачи иска стало то, 
что суд так и не разделил акции «Норникеля», которыми владеет Владимир Потанин. При 
этом суд указывал, что акции напрямую не принадлежат Потанину, но всеми признается, что 
он является бенефициарным собственником этих акций. 

Forbes 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

За три года в пищевую отрасль края было вложено 1,6 млрд рублей  
 С 2014 года в пищевую перерабатывающую отрасль Красноярского края было 

инвестировано более 1,6 млрд рублей. Об этом сообщил депутатам ЗС министр сельского 
хозяйства края Леонид Шорохов.  

Как рассказал Леонид Шорохов на комитете ЗС по делам села и агропромышленной 
политике, начиная с 2014 года 36 предприятий пищевой и перерабатывающей 
промышленности провели 46 проектов по модернизации и техническому перевооружению, а 8 
производств за это время были созданы с нуля.  

Так, в южных районах края инвестиции в развитие пищеперерабатывающих производств 
превысили за это время 153 млн рублей. Были созданы при господдержке предприятия по 
переработке плодово-ягодного сырья, была запущена линия по рыбопереработке, 
модернизировано производство овощных консервов.   

Всего же, как рассказал Шорохов, в 2016 году объем отгруженных товаров собственного 
производства, выполненных работ и услуг по пищевой промышленности края вырос до 43,9 
млрд рублей, а это на 4,8% больше по сравнению с 2015 годом и на 2,8% выше 
среднероссийского показателя.   

Производство мяса и мясных продуктов в прошлом году выросло вдвое к уровню 2015 
года, молочной продукции - на 8%, сливочного масла - на 15,7%, сыра - на 9,5%, макаронных 
изделий - на 22,4%.  

Леонид Шорохов рассказал, что и в 2017 году рост производства продуктов 
продолжается. Так, по итогам первого квартала их выпуск вырос на 7,4% к тому же периоду 
2016 года. В 2017-2019 годы в пищевой отрасли края планируется реализация 17 
инвестиционных проектов более чем на 1 млрд рублей. 

Деловой квартал 
 

На обновление ЖКХ края потратят 30 млрд рублей 
В течение трех ближайших лет сферу жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края модернизируют и реформируют на сумму более 30 млрд рублей. Об этом на комитете по 
строительству и ЖКХ Законодательного Собрания края сообщила заместитель министра 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства Елена Цитович. 

На профильном комитете депутаты рассмотрели госпрограмму «Реформирование и 
модернизация жилищно-коммунального хозяйства и повышение энергетической 
эффективности» и изменения в ней. По словам Цитович, первая поправка в программе 
касается перераспределения средств краевого бюджета в 2017 году между двумя 
подпрограммами. 100 млн рублей из подпрограммы «Обеспечение доступности платы 
граждан (за ЖКУ) в условиях развития жилищных отношений» переносится в подпрограмму 
«Модернизация, реконструкция и капитальный ремонт объектов коммунальной 
инфраструктуры муниципальных образований». 

Как пояснила замминистра, эти средства планируется направить в виде субсидий 
бюджетам муниципальных образований на поддержание инженерной инфраструктуры ЖКХ в 
надлежащем состоянии. Увеличение объема финансирования позволит дополнительно 
заменить 4,9 км водопроводных сетей, что необходимо для исключения возможных 
аварийных ситуаций в системе водоснабжения. 

Сокращение же первой подпрограммы связано с уменьшением субвенции, 
предусмотренной Красноярску на меры по ограничению платы граждан за коммунальные 
услуги. Ее уменьшили до принятия от муниципалитета уточненного расчета потребности. В 
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случае необходимости будут подготовлены предложения по ее увеличению, пояснила 
Цитович. 

Второе изменение в госпрограмме связано с увеличение ассигнований в этом году на 1,1 
млн рублей за счет средств местного бюджета по подпрограмме «Модернизация, 
реконструкция и капитальный ремонт объектов коммунальной инфраструктуры 
муниципальных образований». 

Далее депутаты задали ряд вопросов докладчику. Александр Глисков поинтересовался, 
куда пойдут деньги. Замминистра пояснила, что средства распределяются специальной 
комиссией, в состав которой входит в том числе один из членов комитета по строительству и 
ЖКХ — депутат Александр Новиков. Парламентарий Егор Бондаренко попросил уточнить, 
есть ли уже концептуальное понимание того, на какие направления эти средства будут 
перемещены и было ли это понятно при подготовке корректировки. Елена Цитович ответила 
утвердительно. 

Депутаты также интересовались, как определяются направления расходования средств, 
и обратили внимание замминистра на то, что Законодательное Собрание при утверждении 
бюджета принимало постановление, в котором рекомендовало добавить денег на аварийное 
жилье, на создание инфраструктуры при выделении земельных участков для многодетных 
семей и инвалидов. Подобные рекомендации были приняты и по отчету министра Николая 
Глушкова. Елена Цитович пояснила, что средства направлены на предупреждение аварийных 
ситуаций при прохождении отопительного сезона, что также не расходится с рекомендациями 
депутатов. В свою очередь, депутат Вячеслав Каминский призвал чиновников к открытости в 
распределении дополнительных средств. 

В итоге информацию об изменениях в госпрограмме депутаты приняли к сведению. 
newslab 

 
Красноярск занял 6 место в рейтинге самых перспективных мегаполисов. Ранее 
краевой центр занимал 5 место. 

Издание «Русский репортер» обновило рейтинг российских мегаполисов. Последний раз 
его составляли в 2014 году. В исследовании объединены показатели социально-
экономического развития города и результаты социологических опросов, отмечают авторы. 

Красноярск занял 6 место в данном рейтинге. Исследователи отметили, что в краевом 
центре очень высок уровень преступности и безработицы. Интересно, что в 2012 году 
Красноярск занимал 4 место, в 2014 — стал 5. 

«Город остается в нашей десятке, но год от года постепенно проседает. При этом у 
Красноярска есть и запас прочности, и возможности для рывка», — рассказывают авторы 
рейтинга. 

В пятерку рейтинга вошли Краснодар, Тюмень, Ростов-на-Дону, Екатеринбург и 
Новосибирск. Интересно, что среди городов первой «десятки» Красноярск имеет самый 
высокий показатель преступности — 22,6 преступлений на 1000 жителей, среднемесячная 
зарплата колеблется около 41,7 тыс. рублей, бюджетные расходы на жителя — 25,5 тыс., а 
безработица равна 0,42%. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин предложил сократить финансирование профессионального спорта 
На заседании Совета при президенте РФ по развитию физкультуры и спорта Владимир 

Путин выступил с рядом предложений по совершенствованию системы спортивной 
подготовки. 

По словам Путина, развитие спорта в мире диктует новые правила, и России, несмотря 
на сложившуюся в течение десятилетий систему спортивной подготовки, необходимо 
учитывать объективные реалии, чтобы «обеспечить конкурентоспособность юных 
спортсменов». 
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Президент предложил внедрить систему грантов для перспективных молодых 
спортсменов на федеральном уровне за счет сокращения финансирования 
профессионального спорта. Путин подчеркнул, что в профессиональном спорте 
значительные средства расходуются «не всегда обоснованно». В ответ на такое предложение 
министр спорта Павел Колобков заявил, что «на федеральном уровне возможно обеспечить 
до 10 тысяч грантов». 

В ходе совещания глава российского государства также обратил внимание на 
многочисленные аббревиатуры в названиях спортивных организаций, которые необходимо 
привести к общему знаменателю. «У нас и какие-то ДЮШесеры, СШОР, ДЮСШ, СШ, ЦСП и 
ЦОПы и, Бог знает, чего только нету. По сути, все они занимаются одним и тем же, 
воспитывают атлетов и вне зависимости от ведомственной принадлежности должны иметь 
универсальные названия, понятную систему контроля, и, что самое главное, 
руководствоваться общими федеральными стандартами спортивной подготовки», - цитирует 
президента Интерфакс. Чтобы упорядочить ситуацию с названиями, в первую очередь, 
следует «определить типы организаций, что занимаются спортивным резервом, и их статус», 
- заключил президент. 

Infox.ru 
 

Медведев заявил о необходимости снижения ставки по ипотеке 
Российская экономика созрела для снижения ипотечной ставки до шести-семи процентов 

годовых, заявил председатель правительства России Дмитрий Медведев на встрече с 
губернатором Самарской области Николаем Меркушкиным. По его словам, в кабинете 
министров исходят из того, что банки снизят ставки по кредитам на жилье по всей стране 
соразмерно снижению ключевой ставки. Стенограмма встречи опубликована во вторник, 23 
мая, на сайте правительства. 

Медведев отметил, что снижение ставки по ипотеке — это «вопрос банковский», и в 
правительстве рассчитывают на то, что ставка будет снижаться соразмерно снижению 
ключевой ставки Центробанком. 

«Мы должны выйти (эту задачу мы уже достаточно давно перед собой ставили) на 
кредитную ставку в размере шести-семи процентов по всей стране. Макроэкономические 
условия для этого в целом созрели», — добавил Медведев. 

Губернатор в свою очередь проинформировал премьера о том, что в Самарской области 
70 процентов приобретаемого жилья покупается в ипотеку. Уровень ставки, по словам 
Меркушкина, пока находится в районе 11 процентов годовых. 

Как отмечает РИА Новости, по данным Центрального банка, ипотечные ставки в России в 
первом квартале 2017 года в среднем составили 11,8 процента, снизившись на 0,67 
процентного пункта ниже, чем в тот же период 2016-го. 

Lenta.Ru 
 
Половина россиян решили провести летний отпуск дома 

Почти половина россиян (47%) проведут летний отпуск, не выезжая из дома, сообщил 
глава Всероссийского центра изучения общественного мнения Валерий Федоров. 

«Дома планируют провести отпуск 47% опрошенных. В 2016 эта цифра составляла 
45%, в 2015 – 40%. Преимущественно это пенсионеры и жители сельских территорий, а также 
те, кто оценил свое материальное положение как плохое. Ограничители – это здоровье, 
необходимость работать и материальные ограничения», – цитирует Федорова Интерфакс. 

Федоров добавил, что в топ самых популярных мест отдыха, помимо дома, входят дачи 
и садовые участки (29%), а также другой город или село на территории России (12%). 

При этом 44% тех, кто не планирует выезжать в отпуск, сообщили социологам, что 
останутся дома из-за финансовых проблем. Другие причины – невозможность взять отпуск, 
семейные обстоятельства и болезни. 

Infox.ru 
 

Более 80-ти тысяч рублей в месяц нужно россиянам, чтобы нормально жить 
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Специалисты холдинга «Ромир» опросили полторы тысячи взрослых человек, 
выяснив у них, сколько денег необходимо семье из трех человек для «нормальной жизни». 

Социологи отмечают, что по сравнению с прошлым годом финансовые запросы россиян 
значительно выросли. 

Так, согласно данным опроса, каждая шестая семья в России может «нормально жить» 
на менее чем 45 тысяч рублей, две трети ответили, что необходимо 45-120 тысяч рублей, а 
22% респондентов считают, что члены семьи в совокупности должны зарабатывать не менее 
120 тысяч, пишет РИА Новости. Таким образом, среднестатистической российской семье из 
трех человек для «нормальной жизни» требуется 83 тысячи рублей в месяц. 

Добавим, средний реальный доход семьи составляет 71 800 рублей в месяц. 
НИА-Красноярск 

 
7. РАЗНОЕ 

 
Почему в России так много бедных? Пропасть между нищетой и богатством и есть главный 
двигатель российской государственной экономики. Экономист Дмитрий Прокофьев 
рассказывает о причинах бедности в России. 

Несчастье бедных 
Анекдот ещё советских времен – старенькая внучка декабриста посылает горничную 

узнать, что за крики и стрельба слышны из окна её маленькой квартирки в центре 
Петрограда. Горничная выбегает, и, вернувшись, сообщает барыне, что началась революция! 
Да, радуется старушка, мой дедушка тоже хотел революции! А чего требуют революционеры? 
Они, барыня, хотят, чтобы не было богатых, объясняет горничная. Странно, удивляется 
дряхлая барыня, а дедушка требовал, чтобы не было бедных… 

Падение доходов коснулось тех соотечественников, которые смотрят телевизор, а не 
тех, кто в этом телевизоре сидит. Владельцы квартир в Белгравии советуют россиянам 
прикупить «однушку» в Бутово, а покупатели океанских яхт рассказывают о «сплочении» и 
«преодолении». В то же время Росстат подсказывает, что половина населения России живёт 
на доходы меньше 22 тысяч рублей в месяц. 

Справедливости ради скажем, бедных у нас пока не большинство. К беднякам 
официальная статистика относит граждан, имеющих доходы ниже прожиточного минимума, 
то есть чуть менее 10 тысяч рублей. Таковых в стране 19 миллионов. В ближайшие 3 года за 
чертой бедности окажутся более 20 миллионов наших соотечественников, сообщала прошлой 
осенью глава Счётной палаты. 

Для того чтобы понять, есть ли у нас шанс справиться с бедностью, надо понять её 
причины. 

Политическая 
Настоящий государственный взгляд на проблему бедности продемонстрировал один 

российский вице-премьер на форуме в городе Давосе, где он объяснял богатым людям, как 
следует вести дела в России. В России у монеты две стороны, заметил чиновник. Кто-то 
заработал много денег, а кто-то потерял всё и даже умер. 

Исследование Peterson Institute for International Economics «Происхождение 
сверхбогатых: база данных характеристик миллиардеров», где были проанализированы 
рейтинги Forbes за последние 20 лет, выявило любопытную закономерность. Состояния двух 
третей российских миллиардеров являются «политически связанными», то есть богатыми эти 
люди стали благодаря политическим решениям других людей. 

К слову, в Китае доля таких «политических миллиардеров» составляет менее 10%. А вот 
40% китайских супербогачей «раскрутились с нуля». 

То есть в логике вице-премьера никаких шансов на то, что тебе удастся сделать 
состояние без решения правильных людей, не существует. 

Ресурсная 
Экономист Яков Миркин, заведующий отделом международных рынков капитала 

Института мировой экономики и международных отношений РАН, объяснял причину 
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российской бедности очень убедительно и наглядно, сравнивая уровень жизни в России 
с уровнем жизни в Объединенных Арабских Эмиратах. 
   Обе страны–крупнейшие поставщики топлива (Россия занимает 3-е место в мире по объёму 
поставок нефти, ОАЭ –7-е), сопоставимы по размеру всего экспорта–$250-400 млрд в год. 

 
Доказанные запасы нефти тоже похожи: у России на 1 января 2016 года было 80 млрд 

баррелей, у ОАЭ–98 млрд. Добываем мы, конечно, раза в три больше: 540,7 млн тонн (12,4% 
мировой добычи) против 175,5 млн (4%) в 2015-м. 

По Индексу человеческого развития ООН Россия занимает 49-е место в мире, ОАЭ–42-е. 
Ожидаемая продолжительность жизни, по данным Всемирной организации здравоохранения 
и Росстата, в России–72 года, в ОАЭ–77 лет. Но всем известно о сказочных привилегиях, о 
почти бесплатной жизни, даруемой государством гражданам Эмиратов. 

Любопытно, что средняя зарплата в РФ почему-то пляшет около магической цифры, 
эквивалентной стоимости 10 баррелей нефти в долларовом выражении. В конце 1990-х 
нефть стоила $10 за баррель, средняя же зарплата была около $100. Десять лет спустя за 
баррель давали сотню долларов, и россиянин получал порядка $1000. Сейчас цена нефти 
качается около $50. А российская зарплата находится на уровне $500. Если это и совпадение, 
то очень странное. 

Почему так? 
Все просто, говорит Яков Миркин, производительность труда в ОАЭ кратно выше, чем в 

России. ВВП на душу населения в Эмиратах–$38,7 тысячи (выше, чем в Германии), у нас–
$9,2 тысячи. Дело в том, поясняет экономист, что российские нефть и газ добывают всего 
лишь 1,5 миллиона человек. А с учётом тех, кто им служит, охраняет их и кормит, а также ими 
руководит, получается примерно 5-10 миллионов. 

И в ОАЭ населения– тоже 9 с лишним миллионов. И здесь, продолжает свою мысль Яков 
Миркин, мы можем быть совершенно уверенны в том, что эти команды людей–по 9–10 
миллионов человек и в России, и в Эмиратах абсолютно сопоставимы по деньгам, которые 
они извлекают на свет божий из недр земли. И живут они примерно одинаково. 

Вот только в России помимо этих счастливчиков остаются ещё 135-140 миллионов 
человек, с которыми что-то надо делать, а в Эмиратах их нет. Эти «лишние» люди 
заслуживают большой универсальной экономики, говорит Яков Миркин, но не получают её, 
потому что «живут во времена одной из самых неудачных макроэкономических политик». 

Вот если бы нам построить эту самую экономику! Как арабские шейхи, которые «сумели 
вложить твёрдой рукой нефтяную ренту в строительство многоотраслевой экономики и чудес 
света, приносящих прибыль». 

Технологическая 
Не всё так просто, возразят технологи. Диверсификация экономики сама по себе не 

панацея. После кризиса 2008-2009 годов бюджет в общем и занимался этим самым 
стимулированием, создавая госкорпорации и вкладывая деньги в самые разнообразные 
«строительства». Результат получился не то чтобы очень впечатляющим. 

Экономист Максим Миронов однажды предложил очень яркое сравнение, 
иллюстрирующее благоглупости диверсификации. Представим себе, говорил он, 
инвестиционного банкира, который вместо того, чтобы заниматься основной работой, 
займётся освоением какое-нибудь ремесла на случай кризиса, вместо того, чтобы просто 
отложить денег на это самый чёрный день. Но какую зарплату должен просить себе банкир, 
решивший потрудиться слесарем, чтобы компенсировать свои «выпавшие доходы»? 

Приятно фантазировать о том, как в Лангепасе качают нефть, в Сколково производят 
что-то инновационное, а Иваново заваливает всю страну тканями, и всё это делается 
одновременно. Но на практике так не получается, если мы говорим о государственных 
деньгах. Каждый казённый рубль, направленный на производство ивановских тканей, это 
рубль, потерянный для инвестиций в нефтяную промышленность. 

Но даже если мы готовы будем переложить деньги из нефти в промышленность, есть ли 
у России шанс построить эту самую «инновационную экономику»? Теория экономической 
сложности Рикардо Хаусманна из Harvard University и Цезаря Идальго из Massachusetts 
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Institute of Technology подскажет нам, что даже самых больших денег и желания для 
технологического прорыва будет мало. 

Теория экономической сложности в популярном изложении российского экономиста 
Марата Атанашева выглядит следующим образом: «Экономика – это такая глобальная игра в 
скраббл, где технологии – буквы, а товары – слова. Чем больше у вас букв, тем больше слов 
позволяет составить каждая новая буква. Если вы бедная, отсталая страна, то даже освоение 
новейшей технологии откроет вам сравнительно немного производственных возможностей. В 
развитой экономике новая технология даёт мультипликативный эффект сразу во многих 
смежных отраслях. Индекс сложности экономики (ECI) отражает, насколько сложна 
совокупность производимой страной продукции. Существует устойчивая корреляция уровня 
ВВП на душу населения и индекса экономической сложности. Чем сложнее экономика, тем 
страна богаче. Исключение составляют только нефтедобывающие страны в период высоких 
цен на нефть». 

Так вот, индекс сложности российской экономики в технологическом пространстве ставит 
нас на 98-е место из 121. И это на основании данных 2014 года, то есть без учёта снижения 
цен на нефть и санкций. 

Идея чудесного скачка в зоны, где мы сами будем создавать новые технологии, очень 
популярна и в правительстве, и в экспертном сообществе, объясняет Марат Атанашев. 
Однако мировая экономическая статистика говорит, что подобные скачки дороги и имеют 
низкие шансы на успех. 

Столичная 
Кроме того, рассуждая о бедности в России, нужно для начала уяснить, о какой именно 

России мы говорим. Потому что с экономической точки зрения Россий несколько. Есть Россия 
номер один – это большая Москва и наша третья столица – Сочи. Наши сильные 
миллионники – города с миллионным населением, где доля трудоспособной молодёжи 
превышает долю детей, пенсионеров и других категорий, получающих социальные пособия. 
Например, Екатеринбург – сильный миллионник, а Новосибирск – слабый. К первой России 
относятся и наши нефтяные столицы: Тюмень и другие. Суммарно первую Россию населяют 
примерно 25 миллионов человек. И это совершенно особенная страна со своим уровнем 
жизни, со своими представлениями о том, что такое хорошо и что такое плохо. То, что 
считается в Москве бедностью и таковой является, в других регионах воспринимается как 
вполне нормальный уровень доходов. 

Россия номер два – это Петербург, слабые миллионники, московский регион, часть 
наших промышленных районов – где-то 70 миллионов человек. Здесь ниже уровень жизни, но 
и меньше социальное расслоение. 

Россия номер три – это миллионов тридцать. Условно можно назвать её одним большим 
Пикалёвом. Это моногорода, завязанные на крупные предприятия, которые либо разорились, 
либо влачат жалкое существование. Сюда относится и часть Нечерноземья, там, где 
единственный шанс вырваться из бедности – уехать в Москву, то есть иммигрировать в 
Россию номер один. 

Отдельная Россия – Северный Кавказ – это 10 миллионов со своими совершенно 
особенными представлениями о богатстве и бедности и с самым большим социальным 
расслоением. 

При этом за счёт разницы в доходах разных регионов, столица постоянно выкачивает из 
провинции самый главный ресурс – человеческий и творческий. Наличие единственного 
центра власти и славы означает, что всё самое активное, энергичное, перспективное будет 
стремиться в столицу. 

Реальная диверсификация экономики потребует и полицентричности страны. Boeing – 
это Чикаго. Coca-Cola – Атланта. Microsoft – даже не в самом Сиэтле, а в городишке Редмонд. 
Pizza Hut – в Далласе. Список можно продолжать. И уровень жизни, и качество получаемых 
услуг в этих городах не уступает нью-йоркскому уровню и вашингтонскому качеству. А то и 
превосходит. 

В наших условиях любое экономическое усиление регионов автоматически обернётся 
прекращением притока человеческого ресурса в столицу. И столица этого не допустит. 



 
Государственная 

Не забудем, что более двух третей отечественной экономики находится под контролем 
государства. И эта государственная экономика совершенно не заинтересована в том, чтобы 
доходы россиян выросли. 

Что нам сейчас говорят: главное – это «возрождение производства». Что хотят 
«производить»? Так называемые «товары с высокой добавленной стоимостью». Какое 
главное конкурентное преимущество России в производстве высокотехнологичных товаров? 
Правильно, квалифицированная и относительно дешёвая рабочая сила. 

Но в современной экономике «относительно дешёвая рабочая сила» — это 
преимущество ненадежное. Потому что оно исчезает по мере того, как сокращается бедность 
и растут доходы. Чем ближе российские зарплаты будут, допустим, к немецким, тем меньше 
смысла инвесторам открывать здесь высокотехнологичное производство. 
Суперприбыльности взяться неоткуда, а риски остаются высокими. 

История подъёма нулевых не повторится. Нулевые были временем мирового 
экономического бума, а в Россию приходили сверхдоходы от высоких цен на нефть. Но этот 
поезд уже ушёл. Поэтому государственное «производство» объективно нуждается в бедности 
трудящихся. Для своего «возрождения», разумеется. 

Спровоцировать рост зарплат в этой ситуации могла бы только конкуренция 
предпринимателей за трудовые ресурсы. Но для этого нужны открытость экономики и 
радикальное снижение рисков для бизнеса. 

finobzor 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 24.05.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 56, 56 ▲ 0, 06 

EUR 63, 62 ▲ 0, 45 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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